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Mesdames, 
Messieurs, 
 
Permettez-moi d’abord de souligner que nous travaillons, étudions et vivons sur le 
territoire traditionnel non cédé de la Nation algonquine Anishinabeg, le Nitakinan, et nous 
exprimons notre sincère gratitude aux membres de cette Nation de pouvoir y tisser des 
liens et d’y apprendre. Migwetch! 
 
Chaque année, j’ai le privilège renouvelé de vous accueillir pour cet événement spécial au 
sein de notre université. C’est le temps où nos campus reprennent vie, stimulés par 
l’énergie et la curiosité de nos étudiantes et étudiants. Merci d’avoir, une fois de plus, 
rendu cette rentrée mémorable grâce à votre excellent travail! 
 
Je tiens également à souligner le travail remarquable des membres des équipes investies 
dans le processus de recrutement, admissions et inscriptions. Au premier jour de la 
rentrée universitaire, l’UQO a enregistré une hausse globale de 2 % de ses inscriptions. 
Nous comptons actuellement globalement 6 580 étudiantes et étudiants dont 
2 239 étudiantes et étudiants au campus de Saint-Jérôme. L’UQO accueille aussi 
810 étudiantes et étudiants de l’international, dont 309 nouvelles personnes étudiantes. 
Ce sont là des nouvelles très encourageantes! 
 
Ce matin, je tiens à partager quelques réflexions sur l’avenir de nos universités au Québec, 
et plus particulièrement de l’UQO, de revenir sur les accomplissements remarquables de 
la dernière année, et de vous insuffler un vent d’optimisme sur les défis qui nous 
attendent au cours des prochains mois. 
 
RÉVISION DE LA POLITIQUE QUÉBÉCOISE DE FINANCEMENT DES UNIVERSITÉS 
 
La ministre de l’Enseignement supérieur, Pascale Déry, a lancé en mai un appel à la 
révision de la politique de financement des universités. L’ensemble des cheffes et chefs 
des établissements appuient sans réserve la demande de notre réseau UQ pour un 
réinvestissement substantiel et annuel de 100 M$. Cette initiative vise à combler les 
lacunes budgétaires et à nous permettre de remplir notre mission essentielle, 
particulièrement celle d’accessibilité. 
 
Les conséquences de ce sous-financement se font sentir notamment par le manque de 
personnel de soutien à la communauté étudiante et au corps professoral et par un impact 
sur les capacités de recherche et les services offerts à la communauté universitaire. 
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Nous avons aussi profité de cet exercice et déposé un mémoire qui ressort les défis 
auxquels nous sommes confrontés dont la transformation numérique, les difficultés de 
recrutement et de rétention, le développement de programmes, le soutien aux 
étudiantes et étudiants, la réussite et le coût élevé des logements, particulièrement à 
Gatineau, où le prix du logement est le plus élevé au Québec. Cela représente un fardeau 
considérable pour nos étudiantes et étudiants et un impact direct sur leur réussite 
académique. 
 
Pour l’UQO, notre message est clair : le ministère de l’Enseignement supérieur doit 
investir les ressources nécessaires pour soutenir notre communauté étudiante et 
professorale et pour combler le fossé qui persiste en matière d’offre de programmes par 
rapport à d’autres régions du Québec. Nous devons être en mesure de répondre 
pleinement aux besoins de formation de notre population en Outaouais et de freiner 
l’exode massif d’étudiantes et d’étudiants vers l’Ontario, et de jouer pleinement notre 
rôle dans le développement économique, social, culturel et scientifique de nos régions. 
Nous sommes déterminés à faire entendre notre voix et nous mettrons tout en œuvre 
pour y parvenir. 
 
HONNEUR POUR L’UQO 
 
Le 21 juin 2023 restera à jamais gravé dans nos mémoires. Ce jour-là, deux de nos 
éminents membres du corps professoral, Brigitte Alepin (campus de Saint-Jérôme) et 
Jérôme Dupras (ISFORT-Ripon), ont été honorés par l'Assemblée nationale en se voyant 
décerner l'Ordre national du Québec, la plus haute distinction que l'État québécois puisse 
offrir. 
 
1 M$ POUR LA STRATÉGIE DE DÉVELOPPEMENT INDUSTRIEL DES LAURENTIDES 
 
En juin dernier nous avons annoncé un investissement d'un million de dollars pour la mise 
en place des nouveaux programmes afin de soutenir la stratégie de développement 
industriel dans les Laurentides, qui est une initiative des municipalités régionales de 
comté et d’un nombre impressionnant d’entreprises, d’organismes et d’établissements 
d’enseignement supérieur et de recherche. En devenant partenaire de cette stratégie, 
nous nous engageons à former sur le campus d’ici des professionnels dans les domaines 
de l’informatique, de l’administration, de la comptabilité, de la gestion des ressources 
humaines et plus encore. 
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JOURNÉE DE RÉFLEXION SUR L’ITINÉRANCE DANS LES LAURENTIDES 
 
Je tiens à mettre en avant le succès de la première édition de la Journée de mobilisation 
des connaissances sur l'itinérance dans les Laurentides, qui s'est tenue en mai sur le 
Campus de Saint-Jérôme en partenariat avec le Centre intégré de santé et de services 
sociaux (CISSS) des Laurentides. Plus de 200 personnes, toutes concernées par le 
développement des connaissances et des pratiques liées à l'itinérance, ont activement 
participé à la réflexion sur les moyens de promouvoir et de mettre en place des pratiques 
solidaires pour lutter contre l'itinérance dans une perspective régionale. 
 
INNOVATION NUMÉRIQUE 
 
L'innovation numérique est un phénomène transcendantal qui a le pouvoir de 
révolutionner tous les secteurs de notre économie. Le secteur industriel des Laurentides 
n'est pas en reste, et c'est pourquoi nous avons décidé d'agir avec détermination. Dès 
janvier 2024, nous inaugurerons une toute nouvelle version de notre baccalauréat en 
informatique à Saint-Jérôme, spécialement conçue pour répondre aux besoins pressants 
de l'industrie des Laurentides à l'ère du numérique. Cette refonte majeure inclura des 
concentrations essentielles en cybersécurité, garantissant la protection des données et 
des systèmes, ainsi qu'en science des données et intelligence artificielle, pour former nos 
étudiantes et étudiants à exploiter pleinement le potentiel de l'IA. 
 
Mais ce n'est pas tout! Dès janvier 2024, notre campus de Saint-Jérôme abritera 
également un Diplôme d'études supérieures spécialisées en gestion des technologies 
d'affaires. Ce programme unique en son genre vise à former des leaders capables de 
piloter des projets et des unités dédiées à l'innovation, à la transformation et à la 
gouvernance numérique des organisations. 
 
Afin de permettre à nos étudiantes et étudiants d'appliquer leurs compétences en 
situations réelles, nous mettrons en place un laboratoire spécialisé d'informatique, 
offrant des opportunités passionnantes dans les domaines de l'informatique embarquée, 
de l'intelligence artificielle, des systèmes de contrôle et de la cybersécurité. Nous croyons 
fermement que ces domaines revêtent une importance cruciale pour notre région. 
 
En outre, nous avons amorcé un nouveau chantier destiné à créer des programmes courts 
à Saint-Jérôme, axés sur les véhicules innovants. Cette initiative a pour objectif de 
répondre aux besoins pressants de formation des professionnels dans ce secteur en 
constante évolution. Toutes les ressources professorales en informatique, en génie et en 
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gestion des technologies d’affaires de Saint-Jérôme et de Gatineau s’impliquent 
activement dans ces développements. 
 
Notre Campus de Saint-Jérôme deviendra un phare de l'excellence en matière 
d'innovation numérique pour l’industrie des Laurentides. Je suis impatiente de voir nos 
étudiantes et étudiants exceller dans ces programmes de pointe et de contribuer 
activement à la transformation technologique de notre région. 
 
DÉVELOPPEMENT DURABLE 
 
En juin dernier, nous avons annoncé que l’UQO a atteint la carboneutralité pour les 
portées 1 et 2 qui concernent l’efficacité énergique, soit bien avant l’objectif de 2050 que 
nous nous étions fixé. Cette année, nous entamons l’inventaire des émissions de GES pour 
la portée 3 qui inclut la gestion des matières résiduelles, les approvisionnements, 
l’alimentation et, bien sûr, les déplacements quotidiens et professionnels. Une fois 
l’inventaire réalisé, nous pourrons identifier des cibles de réduction. Pour réduire le gaz à 
effet de serre, je vous encourage à découvrir les modes de transport actif et collectif et 
notez que du 18 au 24 septembre, l’UQO participe au Défi sans auto solo. Vous êtes 
invités à vous inscrire au défi! 
 
Une nouvelle initiative, à savoir la VERT-O-thèque est en cours de déploiement dans les 
trois bibliothèques de l’UQO. Cette initiative permet à la communauté universitaire 
d’acquérir et/ou de partager des boutures de plantes d’intérieur, des semences et des 
semis. Actuellement, des boutures sont disponibles. Nous vous invitons à choisir une 
plante qui vous plait! Nous remercions chaleureusement l’équipe du Service de la 
bibliothèque pour leur précieuse collaboration avec le Bureau de développement durable. 
 
AUTRES INITIATIVES 
 
Je tiens également à partager avec vous que le Centre de soutien et d’innovation en 
pédagogie universitaire vient de finaliser la première version de « Mon guide de survie au 
premier cycle : de l’admission à la diplomation ». Ce guide rassemble plusieurs outils 
pédagogiques novateurs. Par ailleurs, la collaboration du Centre avec la professeure 
Martine Peters sur la création d’un atelier en prévention du plagiat qui génère une 
fréquentation quotidienne de 300 participantes et participants par jour. 
 
Un tout petit mot sur la première édition de la Traversée cycliste de la Fondation de 
l’UQO qui a eu lieu le 26 août dernier et couronnée de succès. Dans le cadre de cette 
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activité-bénéfice, deux groupes de cyclistes ont quitté les Campus de l’UQO à Gatineau 
et à Saint-Jérôme à destination de Montebello; dont des membres de la communauté 
universitaire, des personnes diplômées et gens d’affaires, ont participé à cette activité-
bénéfice qui a permis d’amasser plus de 18 000 $, montant qui servira à soutenir des 
projets en sciences infirmières, la délégation de l’UQO à la Simulation des Nations Unies 
et le sport étudiant. Bravo aux cyclistes passionnés qui ont pris part, ainsi qu'aux 
personnes audacieuses qui envisagent de rejoindre la prochaine édition en 2024! 
 
Vous êtes aussi convié à visiter l’exposition Comment bâtir des milieux universitaires 
inclusifs qui favorisent la santé mentale positive du 19 au 21 septembre, exposition 
organisée par les professeures de travail social Josée Grenier, Danielle Pelland et 
Mithra Provencher. 
 
En outre, je félicite le professeur Tchouaket pour l’obtention d’une chaire du Canada, 
niveau 2 intitulée Économie de la prévention et contrôle des infections et la professeure 
Marie-Laure Dioh pour son engagement auprès des personnes immigrantes et ses travaux 
sur ce sujet qui ont fait l’objet d’un reportage à TV5. 
 
Enfin, je vous annonce aussi la création d’un nouveau poste de vice-doyen de la gestion 
académique, et je salue chaleureusement la nomination de Jérôme Alessi pour occuper 
ce rôle. 
 
ACCUEIL DES NOUVEAUX MEMBRES DU PERSONNEL 
 
Une nouvelle année académique s’amorce à l’UQO, et avec elle, de nouveaux visages se 
joignent à notre grande famille académique. Dans quelques instants, nous allons 
procéder à la présentation des nouveaux talents qui se sont récemment joints à l’équipe 
de l’UQO. Je vous invite à vous joindre à moi pour les accueillir très chaleureusement à 
l’UQO. 
 
Pour conclure, je tiens à souligner que notre université est porteuse d’initiatives 
particulièrement stimulantes pour l’avenir. Votre engagement, votre créativité et la 
mobilisation de chacune et chacun d’entre vous sont essentiels pour que nous puissions 
atteindre nos objectifs de développement et cultiver un environnement inclusif où 
chacune et chacun peut s’épanouir. Unissons nos forces, inspirons la jeunesse, travaillons 
ensemble avec respect et bienveillance. 
 
Merci et bonne rentrée a toutes et tous! 


